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工總率港生訪深圳港企

福建福州安泰河邊有不少咖啡館，其中文藝範十足的還要算30ML咖

啡店。也許是門口的綠植，也許是店內的懷舊風格，每個周末傍晚都

座無虛席，尤其盛夏時分。「我們30ML咖啡店都開在福州人最有情意

結的地方，希望慢慢做到總有一家在你附近，成為一個標誌性的文藝

咖啡店。比如我要去福州，別人會介紹去逛逛這個店吧。」坐在館

外，品着咖啡吹着涼風，「90後」港女趙丹旎描述着她的咖啡夢。

■香港文匯報記者 蘇榕蓉 福州報道

■■趙丹旎表示趙丹旎表示，，咖咖
啡是一種人生態啡是一種人生態
度度，，要把最新鮮的要把最新鮮的
咖啡呈現給客人咖啡呈現給客人。。

香港文匯報香港文匯報
記者蘇榕蓉記者蘇榕蓉攝攝

港女開咖啡館 樹福州文藝新地標
親自設計公司Logo 調製「有靈魂」的品牌

2013年從加拿大溫尼伯大學畢業後，趙丹旎決定到父親的祖籍
家鄉福州看看。「當時想法比較簡單，如
果有合適的工作便考慮留下來，我能呆在
福州其實也是機緣巧合。」趙丹旎從高中
開始就有喝咖啡習慣，無論到何處都會逛
當地的咖啡館。一次經朋友介紹，她去了
位於福州西湖附近的30ML咖啡店，「招牌
咖啡入口第一個感覺讓我感到驚艷，玫瑰花
香口感很醇厚，一下子就喜歡上了。」
當日，趙丹旎特意在店內坐了許久，很
希望看看創作這款咖啡的老闆是誰。「記
得彼時老闆穿了一件很好看的紫色襯衫，
請我喝了咖啡。」趙丹旎笑言，「老闆是
福州本土一位頗為知名的咖啡業者，我們
因咖啡結緣，慢慢地我來店裡次數多了，
和老闆成為好友。」當年趙丹旎就入職
30ML公司任營銷總監，因為她善於「開

拓客源」。四年後，這家公司已佈局福州
的繁華商圈，成為福州正在崛起的一個咖
啡品牌。

國際營銷本土風格
「福州人咖啡口味偏甜，我們花了很多

時間專調精品，正所謂國際營銷本土風
格，有別於美式咖啡的快捷便利，我們總
是把最新鮮的咖啡呈現給客人。」說着說
着，趙丹旎為記者端上一杯她的得意之作
「綠野仙蹤」。作為三坊七巷門店合夥
人，趙丹旎現在每天的工作依然忙碌，
「我逐漸轉為幕後工作了，比如幫做推廣
設計，找合股投資人，翻譯等等。」館內
隨處可見她一手設計的公司Logo，趙丹旎
很有成就感。「一間受人喜愛的咖啡館需
要有『靈魂』。接下去，我想設計一些承
載我們夢想和目標的伴手禮，銷售些大家

順手用又較會記起來的東西，如咖啡杯、
鼠標墊等。」

「收穫就是顧客的善意」
趙丹旎很懷念最初在門店上班的日子。

「那時是排班，新年只休息兩天就開業，
很累卻很享受。每天沖煮咖啡，接待客
人，培訓員工，看小情侶在店內喁喁細
語，看老咖友登門造訪，充實而快樂。有
些老客上門不用說話，你就知道他會喝什
麼，這種默契不像店家和買家的關係，而
是朋友的關係。」「門店地處的位置，有
的是白領較多，有的是遊客多，員工的服
務非常重要。在我看來，服務和咖啡的地位同
樣重要，真誠用心地投入對待，收穫就是顧
客的善意。」
「一入咖啡門深似海。」趙丹旎自嘲

道。「爸爸不喜歡我做這行，他認為這行
業在走下坡路，會佔用很多時間而沒有效
益。父母其實最初也不贊同我在福州，希
望我回香港工作，或去北上廣一線城市，
但看到我的努力，他們現在的看法改變。」
趙丹旎是理性現實主義者，從沒考慮咖

啡店生活如文藝青年所說的悠閒舒適，而
是用心地當成事業經營呵護。對於公司的
發展前景，趙丹旎充滿信心，「內地咖啡
文化需求越來越大，我會不忘初心，努力
把它打造成福州文藝地標。」

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）
「香港青年學生見．識香港、珠三角工業」
計劃副主席/珠三角工業協會常委李沛良、香
港工業總會總裁何健華日前率領香港青年學
生及香港企業家逾70人，前往深圳港企力嘉
創意文化產業園和高華眼鏡廠及時尚e城參
觀，讓青年學生了解香港印刷包裝和眼鏡行業在

內地的發展情況。

鼓勵港青積極了解內地
學生們參觀了力嘉創意文化產業園及產業

園內的印刷文化博物館，了解中國四大發明
之印刷術及造紙術起源、發明、發展的過
程，一睹國際印刷行業高新技術設備及其產

品。力嘉創意文化產業園總經理馬楚力與
學生們分享有關文化創意產業園的傳承、
創新、發展方面的經驗，也分享了其在內
地工作和生活的親身感受，鼓勵香港的青
年學生們積極主動去了解內地的發展情
況，畢業後可考慮到內地工作或創業。此
後，他們前往高華眼鏡廠，參觀了生產車

間、以及綠化率達55%的現代大型工業園
區，並參觀了作為眼鏡重地橫崗着力打造
的全國首個「O2O」眼鏡產業創新引領公
共服務平台——時尚e城，讓學生們了解眼
鏡行業的發展歷史，並領略和體驗眼鏡的
時尚文化及前沿技術。
當日還邀請了兩位香港青年工業家代表，

包括葆岡工程有限公司業務發展董事梁啟峰
和香港金邊實業有限公司海外市場經理劉俊
豪，與學生面對面交流，分享年輕二代工業
家建立事業的心路歷程。

「父母因為我的原因決定退休後到福
州來，有種落葉歸根的感覺，畢竟香港
的節奏太快，不適合老人家。」趙丹旎
笑言，現在自己很喜歡呆在福州，愛上
這座城，除非這裡的機遇走下坡才離
開。「不過這種可能性很小。」她調皮
地抿了抿嘴補充道，「我希望未來做個
『三好學生』，好的工作者，好的妻子
和好的女兒。」
趙丹旎的丈夫是加拿大人。「因為我

的緣故他追隨到福州，我們現在生活得
很幸福。」相比而言，趙丹旎覺得丈夫
更適應福州，「我偶爾也會抱怨福州天
氣炎熱，他完全不會，他是環保主義者，
經常說『多喝水就好了，少開空調』。」
「現在的福州發展很快，當然房價也

很高了。」趙丹旎說，因為父親做房產
投資生意，所以耳濡目染下她也有做生
意的天分。「福州的馬尾、倉山、平潭我
都有去看過房子，也有計劃在福州買
房，畢竟福州是福建的省會，這幾年的發
展有目共睹，未來的趨勢不可小覷。」

做「三好學生」
攜夫扎根家鄉

■■港生們高興地參觀高華眼鏡廠房港生們高興地參觀高華眼鏡廠房。。
香港文匯報記者李昌鴻香港文匯報記者李昌鴻攝攝

■■趙丹旎陪同家人赴福建武夷山旅趙丹旎陪同家人赴福建武夷山旅
遊遊。。 受訪者供圖受訪者供圖

楊耀忠：12年來會務不斷壯大

楊耀忠會長致歡迎辭時感謝
家鄉領導及鄉親們遠道而

來的關心和支持，同時表示全
體會員團結一致齊心協力，才
能為家鄉發展發揮作用，使香
港南通同鄉會有今日的成果。
他指出，香港南通同鄉會於
2005年成立，秉承愛國愛港愛
鄉宗旨，支持特區政府依法施
政；又致力推出各項活動，團
結服務鄉親；目前登記會員人
數逾500人，會務經過12年來

不斷成長壯大，是在港鄉親的交流平台，讓大家得以
共敘鄉情、增進友誼。香港南通同鄉會一直盡心盡力
促進家鄉發展，為家鄉的建設作出無私奉獻。
楊會長又提到，國家主席習近平早前視察香港，帶給

香港人的禮物及寄語香港各界做好「四個表率」：帶頭
支持林鄭月娥行政長官和新一屆特別行政區政府依法施
政，帶頭維護社會和諧穩定，帶頭關心青年，帶頭推動
香港與內地交流合作。楊會長承諾香港南通同鄉會，必
定盡心盡力團結維護社會和諧穩定，消減戾氣，增進和
氣，弘揚正氣，匯聚愛國愛港強大正能量；幫助青年人
解決實際的問題，為他們成長成才創造良好條件，使愛
國愛港光榮傳統薪火相傳，使「一國兩制」事業後繼有
人；及推動香港同內地交流合作，發揮各自的專長為促
進兩地的共同發展，多獻策、多出力、多擔當。
楊會長表示回歸祖國二十周年是香港發展的重要里程

碑，回歸以來有賴國家大力支持和人民同心協力，令香
港在經濟和社會發展上都取得驕人成績，他特別感謝每
次活動都有義工無私奉獻，並在每一位香港南通人引以
自豪的日子，宣佈成立「婦女事務委員會」及「合唱
團」，以繼續發揚愛國愛港愛鄉的優良傳統，進一步凝
聚鄉親力量，推動通港合作交流，永久名譽會長方鏗捐
資三萬予新成立的婦女事務委員會，祝願發展順利。

胡恆鎖：冀鄉親及蘇籍人士作貢獻
江蘇省統戰部聯絡處副處長胡

恆鎖致辭，首先代表省統戰部對
同鄉會的活動順利舉行表示祝
賀。他讚揚該會成立以來，團結
帶領全體會員和旅港鄉親，秉承
建會宗旨，大力支持特區政府依法
施政，積極為在港的南通鄉親及蘇
籍人士作貢獻，熱心家鄉建設，為
兩地的交流合作作出貢獻。他歡迎
對江蘇省關心、投資及有貢獻的人
士加入這個大家庭，指家鄉每一天
的進步和發展都是在旅港鄉親付出

的心血和汗水有關，在多方面為家鄉經濟、教育發展助力。

王虎：鼓勵搭建溝通合作渠道
南通市統戰部副部長王虎表示，南通市的發展有賴香

港南通同鄉會各首長提供寶貴意見，聯繫共識，團結力
量，以鄉情、友情、親情為力量，發揮愛祖國、愛香
港、愛家鄉的大愛精神。他並祝該會會務昌盛，在香港
的政治經濟社會事務中，擔當更大的責任，發揮更大的
作用。他鼓勵該會搭建與企業溝通渠道、聯誼合作平
台、引資引智平台及海內外交流聯誼平台，為南通的經
濟社會發展、引資引智工作作出積極貢獻。

大會當日進行了通港姊妹
學校締結儀式、香港南通同
鄉會婦女事務委員會成立儀
式及頒發海安遊學獎學金，
南通優秀中學生訪問團學生
代表致辭，出席活動重要嘉
賓包括本港及南通兩地的校
長及優秀中學生們，共750多
名南通老鄉聚首一堂，共祝
香港繼續繁榮。場面濃濃鄉
情，溫馨而熱鬧。

香港南通同鄉會慶祝香港回歸二十周年聯歡暨通港姊妹學校締結儀式
施紀明胡恆鎖王虎等主禮 楊耀忠致辭

■香港南通同鄉會會
長楊耀忠致辭

■香港南通同鄉會慶祝香港回歸香港南通同鄉會慶祝香港回歸
二十周年聯歡二十周年聯歡，，賓主齊唱國歌賓主齊唱國歌。。

香港南通同鄉會日前假北角富臨酒樓舉行慶祝香港回歸二十周年聯

歡暨通港姊妹學校締結儀式，中聯辦副秘書長施紀明、江蘇省統戰部

聯絡處副處長胡恆鎖，南通市統戰部副部長王虎、市統戰部副部長胡

凡、市港澳辦副主任潘強，市教育局副局長姜學勤等領導應邀出席，

該會永久名譽會長方鏗、會長楊耀忠、常務副會長曹元石等首長迎

賓，共750多名南通老鄉聚首一堂，共祝香港繼續繁榮。

■■通港姊妹學校締結儀式通港姊妹學校締結儀式

■南通市統戰部副部
長王虎致辭

■江蘇省統戰部聯絡
處副處長胡恆鎖致辭

■永久名譽會長方鏗（右）向香港保華集團主席
劉高原致送感謝狀

■南通市統戰部副部長王虎（左）向張慎慈頒發
婦女事務委員會主任聘書

■南通市港澳辦副主任潘強（左）分別向黃金紅（中）
及曹元石頒發合唱團藝術總監及團長聘書

■海安同鄉會副會長劉文銀（中）頒發海安遊學獎學金予顏梓洋
（左）、莫穎彤（右）同學。

兩地融通特 刊


